
Ϫ ᶵ㛵の㐃ᦠが出来ているセンター

ᡲઃのྵཞ∝јௐについて

１ 㐃ᦠが必要となった⫼ᬒ

どういったことが問題・ㄢ題となり㐃ᦠすることになったのか、その⤒⦋

（１） ఱが問題・ㄢ題だったのか

保⫱のサポートで協力会員が利用会員のところにఛうという通常のサポートをやっている中で、保⫱ᅬに

登ᅬしている子が、お∗さんのひとりぶの家庭で行きりのようなところがあって、ᮅの送り出しなどが難しい

ということだった。 

（２） 㐃ᦠまでの⤒⦋

保⫱サポートが、᭷ൾサー䝡スではあるが䝪䝷ンタリーな㒊分もྵめて、ᐃᮇ的に声がけなどの活動のサ

ポートにධれないかと行ᨻから依頼があった。そこから、どういうᙧだったらサポートできるかと行ᨻとも㐃⤡

を取りながらサポートのᙧを考えていったというものが一つの⤒⦋としてある。 特ẁのサポートが必要そうな

ඣ❺、お子さんに関しては、行ᨻ（子⫱てᨭ援ㄢ等の子⫱て関㐃㒊⨫）からセンターにくる┦ㄯが⤒㊰として

は一番多い。 

また、センターの㐠Ⴀ体が♫会⚟♴協㆟会であり、日㡭からの信頼関係が行ᨻとᵓ築出来ていたこと

もあり、行ᨻが᭱ึに┦ㄯする┦手としてファミリー・サポート・センターがある。 

２ 㐃ᦠの内容、ᙺ分ᢸ

（１） 㐃ᦠの内容について

ᙜึは、㻟 人ᘵのᮎ子に対する保⫱ᅬへの送迎ᨭ援で問題なくᨭ援が出来ていた。しかし、ᮎ子が小

学⏕になった㡭に、┿ん中の子の不登校（行きり）がጞまったことやその家庭が⤒῭的な⌮⏤から学༊እ

にᘬっ㉺ししたことなどが重なり、その家庭へのᨭ援（ᮅの声かけ、登下校時の送迎等）をファミサポ、行ᨻ、

小学校、Ẹ⏕ጤ員ඣ❺ጤ員が㐃ᦠしてᒎ㛤することとなった。 

（２） ファミリー・サポート・センター、㐃ᦠඛᶵ関、それ䛮れのᙺ

」㞧な家庭であり、要保ㆤඣ❺対策地域協㆟会においてもᨭ援対㇟となっていたこともあり、行ᨻ（子⫱

てᨭ援ㄢ）が中心となり、関係⪅間で㐃ᦠを取っていた。ファミサポは、Ẹ⏕ጤ員ඣ❺ጤ員と㐃ᦠして、子ど

もた䛱がẖᮅの登校ができるように㝶時」数人で関わり、ᨭ援を⥅⥆した。また、不登校という問題もあり小

学校のᩍ㢌ඛ⏕をはじめᢸ௵のඛ⏕等もぶ㌟に対ᛂしていただいた。 

３ うまく対ᛂできた事例、㐃ᦠຠ果

（１） 実㝿に対ᛂした㐃ᦠ事例で㐺ษな対ᛂができたと思う活動について

提供会員からᚓられた報を関係⪅とඹ᭷することで、周りの♫会㈨※を巻き込みながら、この家庭をᨭ

援する体ไづくりができたことは、㐃ᦠ事例として㐺ษな対ᛂであったと思う。報ඹ᭷は、必要なタイミン䜾

でケース䜹ンファ䝺ンスを㛤ദするとともに、関係⪅でసった 㻸㻵㻺㻱 䜾䝹ー䝥がษれ目のないᨭ援につなが

ったと感じている。 

（２） 㐺ษな対ᛂを行うためにどのようなことが重要だったか。どのような体ไや対ᛂをすればうまくできると考えて

いるか

関係⪅間の報ඹ᭷がに出来ていたことで、それ䛮れが㐺ษな対ᛂを取れていたと感じている。フ

ァミサポ（アドバイザー）も㐺ᐅ、提供会員からの報を確ㄆし、その㒔度対ᛂするようにດめたことが今ᅇの

事例では重要であったと感じる。 

４ 今後の目標や目指すところ、取り組みたいこと

今ᅇの事例のようなᅔ難事例に対するファミサポとしての対ᛂについては、今後᳨ウする必要があると考えて

いる。具体的には、ファミサポとして「どこまで関わるのか」であったり、「どのような関わり方が出来るのか」という点

については、組⧊として考えていきたい。 

また、センターの㐠Ⴀ体が♫会⚟♴協㆟会であることからᚓられた報（♫会⚟♴協㆟会の他㒊⨫からの

報提供）もあるので、ファミサポ㐠Ⴀ体によって出来ることは多くあると思う。 

㸵．センター名： ᮾᾏᮧファミリー・サポート・センター（Ⲉᇛ県ᮾᾏᮧ） 

ጤク：ᮾᾏᮧ♫会⚟♴༠㆟会 
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ᡲઃにⅹↀ↺բ᫆ໜ∝ᛢ᫆

１ 㐃ᦠにあたっての問題点、ㄢ題

（１） ファミサポの事業と他ᶵ関との㐃ᦠを行うୖで、問題となったことやㄢ題、またその対ᛂ方ἲについて

今ᅇの事例では、行ᨻ、学校、Ẹ⏕ጤ員ඣ❺ጤ員、௵ඣ❺ጤ員との㐃ᦠがに行われていたが、地

域で小学⏕の下校時ぢᏲりや㜵≢䝟トロー䝹等をしている自会やᨭ援組⧊との㐃ᦠについてはㄢ題が

あった。具体的は、自会やᨭ援組⧊等の地⦕関係⪅にᨭ援が必要なඣ❺やその家庭に関する個人報

のඹ᭷をすることの難しさがある。 

⌮は地域の公⚾関係⪅がそれ䛮れのできる⠊ᅖでᙺ分ᢸを行うことであるが、今後のㄢ題とㄆ㆑して

いる。 

（２） 今後のスムーズな㐃ᦠに向けての要望

まずは、地域での㐃ᦠ┦手となる多ᵝな♫会㈨※を増やしいかなければならないと感じている。それには、

行ᨻからのാきかけをྵめて活動⪅を増やしていく必要があると考えている。 

ཎᑥⅱ↺ӕኵについて

１ センターの特Ⰽを㋃まえて、特に㐃ᦠᶵ関の方について

㐃ᦠ┦手（行ᨻ）の❧場からみると、ファミサポ事業を♫会⚟♴協㆟会が行っている点が一番大きな安心

ᮦᩱの一つではあると思う。（組⧊としての信頼がある。）確かに、サポーター（提供会員）は一個人、ᬑ通の

方がやっていらっしゃるが、取りまとめは♫会⚟♴協㆟会でやっているというところが、一番の安心ᮦᩱだと

は思っている。 

⇻⇇∅∐∞∝⇛∃∞⇮∝⇡∙⇥∞ʙಅのⅱ↹૾について

１ これからの地域の子⫱てᨭ援において、ファミリー・サポート・センター事業はどのようなᨭ援・㐃ᦠがồめられ、

どのようなᨭ援・㐃ᦠを行っていく必要があると思うか。事業のあり方についての考え。

ไᗘにとらࢀࢃないで、ある⛬ᗘᰂ㌾にᑐᛂできるサポーࢱーが必要であるとឤࡌている。୍ とࡋて

は、送迎ࡸኌࡅというάືࡶあࡤࢀ、ᛴに౫㢗ෆᐜがኚࡾࢃຮᙉをぢてࡶらうなどは⌧ሙでは㉳こࡾ

ᚓることである。ࡑの୰で、ファミサポ事ᴗが༢୍ⓗなάືでࠕこのサーࢫࣅをࠖࡍࡲࡾࡸとうࡗࡓてࡋ

、から、ある⛬ᗘ、ಶேᑐಶேの、ᥦ౪ဨと⏝ဨの୰でࡔ。とᛮうࡔていると、できない㒊ศࡗࡲ

�ᑐ �のྲྀࡾỴࡵの୰でᰂ㌾にືࡅる、ファミࣜー࣭サポーࡓࡳࢺいなྲྀࡳ⤌ࡾというのは、事なのか

なとᛮう。 

 ある⛬ᗘ㐟ࡧがあるというか、ࡑの୰でືࡅるというのは、今後ࡶ必要になࡗてくるࡋ、㔜要ᛶࡶ㧗ࡲ

うと、なかなかືき࡙らくなࡲࡋてࡗていࡗ⦡ไᗘでࡾࡲている。あࡌてくるのではないかなとはឤࡗ

ᡃ、ࠎういうពでは、ඖࡑ、う㒊ศがあるとᛮうのでࡲࡋてࡗていࡗ ࡓࡗࡲはⓎ➃が௵ពᅋయからጞࠎ

というとこࡶࢁあるので、ある⛬ᗘᰂ㌾にືࡅているというのが、今のᙉࡳなのかなとᛮࡗている。ࡓ

とかᰂ㌾ࡾࡓࡗࡔては、⫱ᡂがኚࡋると、ᥦ౪ဨとࡍࡾࡓࡗࡲࡋてきてࡗ支援のෆᐜが」㞧にな、ࡔ

ᛶがồࡵらࡾࡓࢀなど、ኚになࡗてくるかとはᛮうが、ࡍࡲࡍࡲ事になࡗてくるのではないかなと

いうのは、ಶேとࡋてはᛮう。 
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《ਃঢ়峒峘৴》 

ᡲઃのྵཞ∝јௐについて

１ 㐃ᦠが必要となった⫼ᬒ

（１） どういったことが問題・ㄢ題となり㐃ᦠすることになったのか、その⤒⦋

䐟 ఱが問題・ㄢ題だったのか

㻝 つ目に、「ニーズのᢕᥱとⓎ信力のᙅさ」があった。ファミサポの業ົはᮍだ会員になられていない方がな

䛬利用されていないのかということをᢕᥱしたり、会員でない方にファミサポについて知ってもらうことが難し

いというㄢ題がある。広場とファミサポの㐃ᦠを῝める๓は、広場を利用する方でもファミサポを知らない≧

ἣや集ᅋの登録説明会を行ってもཧຍ⪅が増えないというㄢ題があった。 

㻞 つ目に、「提供会員の㧗㱋にకう人ᮦ不足」があった。 

㻟 つ目に、「広場の利用⪅からの┦ㄯにファミサポを⤂することが増えたこと」があった。利用⪅からの┦ㄯ

を受けファミサポにつな䛠なか、す䛠に登録される方がいる一方、子どもを預けることへのᢠ感、‽ഛ≀の

‽ഛ、登録会へのཧຍなど、登録に䝝ード䝹の㧗さを感じられる方もいることがぢえてきた。 

関係性を築いた広場のスタ䝑フがᐤりῧうためにも、広場とファミサポの㐃ᦠが必要となった。 

䐠 㐃ᦠまでの⤒⦋

ጤクඛの♫会⚟♴ἲ人は、ඣ❺㣴ㆤ施設やஙඣ㝔等の子どもの⚟♴に関わるἲ人である。㻞㻜㻜㻠 ᖺから

公❧ᗂ⛶ᅬの㊧地で♫会的㣴ㆤの子どもた䛱のショートス䝔イ事業をᯛ方市と㐃ᦠして実施していた䜋か、

広場の㐠Ⴀ、㻞㻠 時間の子⫱て電話┦ㄯの 㻟 つの事業を行っていた。そのようななか、ᯛ方市が直Ⴀで行っ

ていた「サ䝥リᮧ㔝」内の広場、ファミサポ事業もጤクᙧᘧに変更となり、同ἲ人が㐠Ⴀをᢸうことになった。

ጤクを受けたᙜึ、広場とファミサポは㐃ᦠしながら㐠Ⴀされている≧ἣではなく、ᖺ間⣙ 㻞 人が利用す

る広場の㐠Ⴀで手一ᮼの≧ἣでもあった。その後、ᑡしずつ方が㐃ᦠすることになった。 

♫会的㣴ㆤの子どもた䛱とも接するᶵ会が多いなか、「手をᕪしఙ䜉られる、いやすいファミサポにした

い」という希望が、広場とファミサポの㐃ᦠを㐍める根っこにある。 

㐃ᦠの具体的なዎᶵとして、「㻞㻜㻞㻝 ᖺ 㻝㻞 ᭶で実施した広場でのアンケート調ᰝにおいてᏙ㌷ዧ㜚してい

る子⫱て家庭が多いことが明確になったこと」「ファミサポのスタ䝑フにḞ員が出たことで広場のスタ䝑フがව

ົで業ົにᙜたる体ไがᵓ築されたこと」がある。現ᅾ 㻠 ྡのスタ䝑フが、ファミサポと広場をවົしている。 

２ 㐃ᦠの内容、ᙺ分ᢸ

（１） 㐃ᦠの内容について

（２） ファミリー・サポート・センター、㐃ᦠඛᶵ関、それ䛮れのᙺ

ᇶ㍈には、スタ䝑フのព㆑改㠉があった。広場とファミサポが㐃ᦠする௨๓には、お互いの㡿域には㋃み

込まないというព㆑があったが、ᮅ♩をしてその日の動きや業ົ内容を確ㄆし合うことや、ミー䝔䜱ン䜾には

お互いのスタ䝑フが一人ずつཧຍすることで報ඹ᭷にດめるなど、ᇶ本的なところからጞめた。具体的な

㐃ᦠの内容は、ḟの 㻠 つである。 

㻝 つ目に、「広場のⓎ信力の活用」がある。ファミサポの周知は䝩ーム䝨ージや公ᘧ 㻸㻵㻺㻱、ファミサポ通信

などを行っていたが、あまりຠ果を実感できていなかった。ファミサポの依頼会員は䜋䜌広場の利用⪅にもな

っているため、広場のフ䜵イスブ䝑䜽、インスタ、㻸㻵㻺㻱 を活用し、ファミサポのイベントも広場の 㻿㻺㻿 で周知し

ている。特にリア䜽ションがあるのがインスタである。どぬ的に子どもを預けるイメージをもってもらえるように

┿付きにしたり、用事のためだけでなく「リフ䝺䝑シュで利用してもいい」というメ䝑セージも込めながらⓎ信す

るなど、広場のⓎ信力を活用している。 

㻞 つ目に、「広場を利用した登録会」がある。登録会では保⫱ᐊを設け、広場スタ䝑フや提供会員が保⫱

を行うことにした。登録の㝿に㢦なじみの広場のスタ䝑フがいることで安心され、提供会員も広場スタ䝑フの保

⫱のᵝ子から学びその後のサポートに活かしてもらえるという利点もあった。 

㻟 つ目に、「出ᙇ登録会での保⫱」がある。地域に出向いた出ᙇ登録会を᭶ 㻞 ᅇ（㥐๓およびྛ地域の公

ඹ施設）行っており、出ᙇ登録会においても広場スタ䝑フと提供会員による保⫱を実施している。ファミサポ

の説明は事ົ的な話が多いため、広場のᵝ子を⤂すると⯆をもってもらえる。 

㻠 つ目に、「広場スタ䝑フのファミサポවົ」である。වົ௨๓は、ファミサポの登録のẁ㝵になるとᘬき⥅䛠

㸶．センター名：ᯛ᪉市ファミリー・サポート・センター（㜰ᗓᯛ᪉市） 

ጤク：♫会⚟♴ἲே㜰Ỉୖ㞄保㤋 
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≧ἣだったが、ᘬき⥆き広場のスタ䝑フがึᅇ登録を行うことで、具体的にどのような利用をされたいのかな

ど話ながら登録を行うことや、利用後のフ䜷ローも行き届くようになった。また、提供会員の⤂を受けたファ

ミサポのスタ䝑フには言いづらいことをවົスタ䝑フにはఏえることができるケースも多く、利用会員とファミサ

ポ、広場がつながるような声かけや関わりをවົスタ䝑フが行えるようになっている。 

３ うまく対ᛂできた事例、㐃ᦠຠ果

（１） 実㝿に対ᛂした㐃ᦠ事例で㐺ษな対ᛂができたと思う活動について

（２） 㐺ษな対ᛂを行うためにどのようなことが重要だったか。どのような体ไや対ᛂをすればうまくできると考えて

いるか

㻝 つ目に、㻞㻜㻞㻞 ᖺ 㻝㻜 ᭶に᪂しく行った「おヨし体㦂会」の実施がある。ᯛ方市では 㻞 ṓඣᮍ‶のお子さん

を対㇟に 㻡 時間分の↓ᩱ体㦂䜽ーポンがあるが、利用につながらない⌮⏤の 㻝 つに、他人の自宅に子どもを

預けることに対する不安がある。そこで、ᬑẁ利用する広場で広場スタ䝑フもいるなかでのおヨし体㦂会を実

施し、心⌮的䝝ード䝹を下䛢るヨみを行った。おヨし体㦂会も広場のⓎ信力を利用してインスタでお知らせを

ୖ䛢たところ多くの申込みがあった。ḟᅇの実施についても、お知らせึ日でᐃ員がᇙまるなど響が大きい。 

㻞 つ目に、「広場での預かりの増ຍ」がある。広場での預かりは௨๓から周知していたが、登録の㝿に⤂

するようにしていると、実㝿の広場での預かりのᵝ子を目にしながら、利用される方が増えるようになった。他の

方と一⥴に利用することで心⌮的な䝝ード䝹もపくなり、広場での預かりを体㦂したあと、提供会員の自宅で

の預かりにつながることもある。また、⤒㦂のὸい提供会員の活動の場にもなっている。 

４ 今後の目標や目指すところ、取り組みたいこと

㻝 つ目に、「Ẽ㍍に預ける体㦂を」ということがある。「おヨし体㦂会」や「広場での預かり」によりファミサポを

利用する心⌮的䝝ード䝹が下がっているが、さらに広䛢ていきたい。 

㻞 つ目に、「依頼会員から提供会員へ」ということがある。提供会員の不足に対ᛂしていくため、依頼会員が

提供会員としても活動してもらえるようにព㆑を変えてもらえるようなヨみを行いたい。これまで㣴ᡂㅮᗙはᮅ

からኤ方まで、ᖹ日に 㻟 日間実施というᙧであったが、日⛬や時間ᖏを工夫しながら、保⫱付きなど依頼会員

向けの㛤ദも᳨ウしている。 

ᡲઃにⅹↀ↺բ᫆ໜ∝ᛢ᫆

１ 㐃ᦠにあたっての問題点、ㄢ題

（１） ファミサポの事業と他ᶵ関との㐃ᦠを行うୖで、問題となったことやㄢ題、またその対ᛂ方ἲについて

個人報のඹ᭷の方はㄢ題に感じている。㐃ᦠは行いながらも、個人報のඹ᭷の方については細

心のὀពをᡶっている。他のひとりぶᨭ援ᶵ関や行ᨻᶵ関、保ᖌからの┦ㄯや問い合わせもあるが、その

ような㝿にもධ手できる報は㝈られている。ྍ⬟な㝈りᡴ䛱合わせを重ねることや、ファミサポに対する⌮ゎ

を῝めていただけるように話し合いを重ねて対ᛂしている。 

ཎᑥⅱ↺ӕኵについて

１ センターの特Ⰽを㋃まえて、特に㐃ᦠᶵ関の方について

㻝 つ目に、「広場スタ䝑フのファミサポවົ」について。広場スタ䝑フがファミサポを手ఏうᙧである。㐌 㻞 ᅇ

䜋ど、༗後に手ఏいをしている䜋か、㣴ᡂㅮᗙの時ᮇや集ᅋの登録会がある時ᮇは㏣ຍで手ఏっている。ま

た、報告書のධ力も手ఏうため、提供会員がおẕさんをᨭえられているᵝ子や、ᬑẁのᵝ子が分かり、広場の

ᨭ援にもᙺ❧つとともに、ᬑẁ目にすることができない提供会員の活動をㄆ㆑することもできる。ただし、個人

報のඹ᭷には細心のὀពをᡶっており、広場における報のඹ᭷は、本人にチྍの確ㄆをとった内容の

みファミサポとඹ᭷している。 

㻞 つ目に、「行ᨻᶵ関との㐃ᦠのあり方」について。家庭ඣ❺┦ㄯ所や保センターとの㐃ᦠは難しいが、

♫会的㣴ㆤに関わる♫会⚟♴ἲ人がጤクを受けているため、♫会⚟♴ἲ人を通じた家庭ඣ❺┦ㄯ所とのẖ

᭶の㐃⤡会などがあり信頼感のᇶ♏がある点が、ファミサポと広場の༢⊂実施ではない特ᚩとなっている。 

㻟 つ目に、「行ᨻᶵ関のファミサポに対する⌮ゎ」について。௨๓は、行ᨻᶵ関がファミサポで対ᛂがᅔ難

なケースもファミサポにつな䛢るということが行われていた。そこで、ファミサポへの⌮ゎを῝めてもらうため、家

庭ඣ❺┦ㄯ所の⫋員向け、保ᖌや助⏘ᖌの会㆟、公❧と⚾❧保⫱ᅬのᅬ㛗さんとのお話、㉥䛱ゃん訪問

員の◊ಟなどでファミサポのᙺを⤂することをヨみたところ、行ᨻᶵ関がファミサポを⌮ゎしてくれることで

イ䝺䜼ュ䝷ーな依頼がなくなった。また、ᯛ方市では利用補助を௨๓は❧᭰ᡶいで実施していたが、実㝿はあ

まり用されておらず、ཎᅉは手⥆きの↹㞧さであるということがあった。そのような実ែを、数Ꮠと⏬案を書

いて行ᨻᶵ関にもっていくことで⌮ゎをᚓることができ、䜽ーポンにつながった。 

― 157 ―



⇻⇇∅∐∞∝⇛∃∞⇮∝⇡∙⇥∞ʙಅのⅱ↹૾について

１ これからの地域の子⫱てᨭ援において、ファミリー・サポート・センター事業はどのようなᨭ援・㐃ᦠがồめられ、

どのようなᨭ援・㐃ᦠを行っていく必要があると思うか。事業のあり方についての考え。

ᯛ᪉ᕷではᗈሙとの㐃ᦠは㐍ࡵらࢀていると考えている。ᗈሙでの㡸かࡾయ㦂のሗ࿌をᢸ当ㄢに

ている。今後ファミサポとᗈࡗながࡘえないかというヰに⾜ࡶᯛ᪉ᕷෆののᗈሙで、ࢁとこࡓࡗ⾜

ሙの㐃ᦠを⾜ࡗていかࢀるࢱࣥࢭーは、ࡑのࡼうなᙧでᑟධさࢀるの୍ࡶࡔとᛮう。 

ᅔ㞴な家庭を支援ࡋていくࡵࡓには、ファミサポで㞴ࡋいࢣーࢫはࡋかるき㛵ಀᶵ㛵にࡘなࡂ、

支援の㍯をᆅᇦにᗈࡆらࡓࢀらとᛮう。 
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《ਃঢ়峒峘৴》 

ᡲઃのྵཞ∝јௐについて

１ 㐃ᦠが必要となった⫼ᬒ

どういったことが問題・ㄢ題となり㐃ᦠすることになったのか、その⤒⦋

（１） ఱが問題・ㄢ題だったのか

ファミサポの設❧ᙜึから、行ᨻᶵ関を中心とした関係ᶵ関や関係ᅋ体からのᨭ援が必要な家庭に対する

ファミサポ利用のᡴデがあり、会員登録を行っている。例えば、⏘後うつだったり、⢭⚄的な㒊分で子⫱てが

ᅔ難であるとか、保ㆤ⪅の方に㞀がいがあるとか、㏫にお子さんに㞀がいがあるとかの事例である。 

（２） 㐃ᦠまでの⤒⦋

子⫱て世௦ໟᣓᨭ援事業を実施している㒊⨫の保ᖌがᨭ援している子⫱て家庭の中で、その方た䛱にと

ってファミサポが一番㐺ᙜなサー䝡スとุ᩿した場合に、世ᖏから同ពをᚓて、保ᖌからセンターに㐃⤡

がධり報ඹ᭷、会員登録を行っている。 

２ 㐃ᦠの内容、ᙺ分ᢸ

（１） 㐃ᦠの内容について

保ᖌから⤂のあった保ㆤ⪅が動けないような≧ἣであったり、自宅から出られないような≧ἣの場合に

は、センターから保ㆤ⪅の自宅に訪問をさせていただくこともある。なお、会員登録はセンターに来ていただ

くということは๓提なので、センターで登録というᙧにはなるが、ど䛱らにしてもᢸᙜ保ᖌが同行していただ

いている。同ᵝにその他の関係ᶵ関がつないで、センターで会員登録するときには、その⤂ඛのᢸᙜ⪅

が一⥴にいて登録をするというᙧである。 

（２） ファミリー・サポート・センター、㐃ᦠඛᶵ関、それ䛮れのᙺ

保ᖌから⤂の子⫱て家庭はᇶ本的に䝝イリス䜽家庭であることが多いので、保ᖌも⥅⥆的にぢᏲりを

行いながら、必要にᛂじてファミサポを活用していくというᙧが多い。また、ファミサポの会員登録をしたとして

も利用に⧅がらないケースもあるので、㝶時、保ᖌとセンターが報ඹ᭷を行いながらᨭ援をしている。 

３ うまく対ᛂできた事例、㐃ᦠຠ果

（１） 実㝿に対ᛂした㐃ᦠ事例で㐺ษな対ᛂができたと思う活動について

市の保ᖌが所ᒓしている㒊⨫で行っている⏘後䝦䝹䝟ー（䜶ン䝊䝹ᛂ援㝲）があるのだが、こ䛱らの事業

が特例を㝖き 㻢 か᭶までしか利用できないので、その後のᨭ援としてファミサポ事業を⤂いただきᨭ援が

⥅⥆した事例がある。

（２） 㐺ษな対ᛂを行うためにどのようなことが重要だったか。どのような体ไや対ᛂをすればうまくできると考えて

いるか

日㡭からの報ඹ᭷は大事であるし、ఱよりファミサポ事業のことを関係ྛ所に知ってもらうことが重要である。

そのため、センター㛤設ᙜึから地域の子⫱てᨭ援センターへのᐃᮇ的な訪問やྛ✀会㆟にཧຍさせて

いただくなどの取り組みを⥅⥆してきた。 

４ 今後の目標や目指すところ、取り組みたいこと

センター設❧から 㻝㻤 ᖺ⤒㐣しているので、提供会員の㧗㱋と会員確保はすごくㄢ題ではある。⌮のᚠ

⎔としては依頼会員が両方会員になって提供会員になるというのがある。またセンターとしては、両方会員も

増やしていきたいと考えており、やはり利用⪅からᨭえる側になれるような方がᚠ⎔していければいいなとい

うのが⌮である。 

ᡲઃにⅹↀ↺բ᫆ໜ∝ᛢ᫆

１ 㐃ᦠにあたっての問題点、ㄢ題

（１） ファミサポの事業と他ᶵ関との㐃ᦠを行うୖで、問題となったことやㄢ題、またその対ᛂ方ἲについて

保ᖌからの⤂でセンターが関わることになった子⫱て家庭のす䜉てが会員登録、利用につながるわけ

ではない現≧がある。また、会員登録まで出来たとしても利用に⧅がらず、センターとしてはその家庭が現ᅾ

どのような≧ἣなのかが分からないままになっているケースもある。 

そのようなケースについてはᐃᮇ的に、保ᖌに⪺ける⠊ᅖで報提供を依頼している。 

㸷．センター名：ファミリー・サポート・センターࡃるࡵ（⚟ᒸ県ஂ␃⡿市） 

ጤク：132 ἲேࣝ・ࣂトー 
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（２） 今後のスムーズな㐃ᦠに向けての要望

䝝イリス䜽家庭のファミサポ利用については、日常的に報ඹ᭷を行っていきたいと考えているが、個人

報のほ点からどこまでセンターがᢕᥱす䜉きかなどは᳨ウのవ地があると考えている。 

ཎᑥⅱ↺ӕኵについて

１ センターの特Ⰽを㋃まえて、特に㐃ᦠᶵ関の方について

センター❧䛱ୖ䛢の㝿は、ファミサポ自体が知られていなかったので、関係⪅もどこのㄡか分からないこと

が多くあったので、ᣵᣜや事業説明の訪問時に᭱ึからᢸᙜの市ᙺ所の⫋員の方を一⥴に㐃れて行くとか、

市を通して㐃⤡を取ってもらうことを行っていた。そのようなᙧで自↛とファミサポの周知と関係⪅との㐃ᦠが出

来る下地が出来てきたのだと感じている。 

⇻⇇∅∐∞∝⇛∃∞⇮∝⇡∙⇥∞ʙಅのⅱ↹૾について

１ これからの地域の子⫱てᨭ援において、ファミリー・サポート・センター事業はどのようなᨭ援・㐃ᦠがồめられ、

どのようなᨭ援・㐃ᦠを行っていく必要があると思うか。事業のあり方についての考え。

ᕷと㐃ᦠに࠾いて、ಖᖌ⤒⏤でࢡࢫࣜࣁ家庭の支援の୍ࡘとࡋてファミサポが㛵ࢃることࡘい

ては、ࢨࣂࢻーࡶᥦ౪ဨの㈇ᢸにࡘいて㠀ᖖにẼをࡗている。ࡔࡓ、⌧ᐇにࢡࢫࣜࣁ家庭

にᑐࡋてできるサポーࢺは、今のとこࢁファミサポࡋかないというࡼうな⌧≧ࡶศかるので、ࡑこは

、てくる。⤖ᯝࢀこのᥦ౪ဨならࠖとᛮう᪉は㝈らࠕ。をう⤒⚄ࡶのときにとてࢢࣥࢳࢵ࣐ࡾはࡸ

≉ᐃの᪉に࠾㢪いをࡋてࡲࡋうことがከい。㐃ᦠをᙉࡋ、ᵝࠎな事ᴗに㛵ࢀࢃるဨを増ࡋࡸてい

きࡓい。 

  

― 160 ―



ϫ 会員（提供会員ࠊ౫㢗会員ࠊ୧᪉会員）

ی提供会員ی

提供会員ऴإ

・おྡ๓䠖 㻭 さん 

・会員登録ᖺ数（活動ᖺ数）䠖１１ᖺ 

・活動௳数䠖 ᖺ間 ⣙ 㻝㻥㻡 ௳（２䠌２１ᖺ度）  ᭶ ⣙１䠒௳ 

・なサポート内容䠖  

  㞀がいをᣢつ子の援助・ఇみの日の預かり・保⫱ᅬ送迎など 

  １人の依頼会員を１䠌ᖺ間⥅⥆してサポートしている。 

   （㞀がいをᣢつஙᗂඣのサポートから㛤ጞし、現ᅾ３人ᘵになりఇみの日の預かりなど） 

提供会員ѣ⇁ᡫↇて࣬ⅵↂ↗

１ 提供会員になった動ᶵ

（１） 提供会員になった動ᶵ・きっかけ

ᮎፉが習っていた䝢ア䝜のඛ⏕がファミサポを利用していて、ඛ⏕とፉさんと援助会員さんとのやり取りが

とても䜋の䜌のとしてやかで かいものを感じた。自分の子⫱てもひとẁⴠして、↓⌮なくఱか♫会ཧຍが

できるといいかなと思っていたところに、䝬䝬友からㄏわれ事業説明にཧຍ。体㦂Ⓨ⾲で援助会員や依頼会

員のお話をⰍ䚻うかがって、䛱䜗っとやってみようと思った。 

（２） ファミサポを知ったきっかけ、会員登録までの⤒⦋

ᮎፉの同じ学ᖺの䝬䝬友が、たまたま援助（提供）会員の活動をしたことがあるという話を⫈いて、ファミサ

ポの活動に⯆をᢪいたことがきっかけである。会員登録は、ファミサポの活動を知って 㻝 ᖺ後䛠らいである。

活動をጞめる๓は䝟ートの事をしていたが、ఇ日でも子どもと一⥴に家でできる活動があったらいいなと思

って会員登録をすることにした。 

２ ファミサポの活動について

（１） 具体的な活動内容、またその活動をどのように感じているか

自宅での預かりも、依頼会員のお宅での預かりもある、お預かりする子は 㻝 人からᘵ 㻟 人の時もある。

保⫱ᅬ・ᗂ⛶ᅬの送迎や習い事の送迎、㞀がいをᣢつ子のサポート。 

お子さんとおẕさんのお話をఛってからご要望に合わせるというかた䛱でサポートさせていただいている

が、自分の䝨ースでできるというのが、自分には合っていると思う。

（２） 実㝿に援助活動をする中での༳㇟にṧった活動

ጜጒのお子ᵝを自宅でお預かりしたとき、ፉも一⥴にスイー䝒సりや䝟ンసりをしたり、ᴦしく㐟䜆ことが

できⰋい思い出がいっ䜁いできたので、すごくよかったと言っている、その⤒㦂があるので小さい子との関わ

りがୖ手と〔められる事もあるようだ。

（３） 提供会員として、ファミサポの活動を通してᚓたこと

援助会員になっていなかったら、きっと関わることがなかったと思う、㞀がいのある子のサポートをすること

で、䝝ン䝕䜱䜻䝱䝑䝥をᣢっている子への対ᛂを知り一つの個性としてᤊえることができ、自↛に接することが

できた。今は 㼅㼛㼡㼀㼡㼎㼑 をぢてຮᙉするのがᴦしい。

（４） 今後、どのように活動していきたいか

安全面は䛱ゃんと考៖しながら、のんびりと䜖ったりとしたẼᣢ䛱でサポートを⥆けていきたい。子どもた

䛱からඖẼをもらえることが自分のモチベーションになっている。 

３ 特Ⰽある活動内容について

（活動することへの家᪘の⌮ゎについては、）᭱ึ、夫は他人ᵝの子どもを自宅でお預りして、もしఱ

かケ䜺でもしたらという不安があり、対だったが、一番᭱ึのサポートはᮍᑵ学のጜጒで日᭙日に㛗時間、

ᮅからኤ方までの預かりをすることが多く、夫も一⥴に㐣ごしサポートのᅇ数を重ねることで、大丈夫そうだな

と安心したようだった。ጜጒのサポートは中学⏕になった今も数ᅇだが⥆いている。 

１㸮．センター名：❧ᕝ市ファミリー・サポート・センター（ᮾி㒔❧ᕝ市） 

直営：❧ᕝ市Ꮚࡶᐙᗞ㒊 Ꮚࡶᐙᗞᨭセンター 
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⇻⇇∅⇛∃についてஓ↯ↂ↗

１ ファミサポ事業のあり方

（１） これからのファミサポ事業について提供会員の❧場からの考え

ファミリー・サポートという活動があることをまず自分も䜋䜌知らなかった。たまたま友人がいて知ったので、やは

りㄆ知度がపいというのがあると思う。現会員はㅰ♩㔠がୖがるからといってサポートに対するጼໃが変わること

はないと思うが、これから援助会員になる方た䛱には重要かもしれないと感じている。依頼会員さんの㈇ᢸを増や

すことなく、ㅰ♩㔠をୖ䛢ること、ᅜや行ᨻが助ᡂしてくれるとよいと思う。 

⇈⇯⇶⇊⇜∞↧のឋբ

１ アドバイザーからみるセンターと会員との関係性

（１） 自センターの会員の方䚻と、センターとしてどのような関係性を築いていらっしゃいますか。また、提供会員

の確保のために、会員に協力いただいていることがありますか。

䝬䝑チン䜾のときはアドバイザーも間にධって、安心してサポートできるようにいろいろな細かいこともお話を

ఛってというᙧでスタートをしている。また、提供会員の方が活動をしていく中で、ఱかあったときはす䛠に┦ㄯ

に来てねというᙧで、Ẽ㍍に声をかけていただけるような㞺ᅖẼづくりと関係をసっている。 

ی౫㢗会員ی

̔᫂会員ऴإ

・おྡ๓䠖 㻮 さん 

・会員登録ᖺ数䠖 䠔䜹᭶ （２䠌２１ᖺ３᭶ධ会 他┴から㌿ᒃしてきてす䛠に登録） 

・依頼௳数䠖 ᖺ間 ⣙４䠌௳（２䠌２１ᖺ３᭶䡚２䠌２２ᖺ䠕᭶）  ᭶ ⣙䠒௳ 

・な依頼内容䠖  

・ᘬ㉺しの∦付けの間サポート 

・ᑵ労間の預かり（ᅾ宅での事）など 

̔᫂会員ѣ⇁ᡫↇて࣬ⅵↂ↗

１ 依頼会員になった動ᶵ

（１） 依頼会員になった動ᶵ・きっかけ

❧ᕝ市にᘬっ㉺す๓に、夫の事の関係で他┴にᅾఫしており、夫の事も多ᛁで䜋䜌䝽ン䜸䝨⫱ඣだっ

たため、子どもの預かりで依頼した。それから䜋䜌ẖ日利用していた時ᮇがある。

（２） ファミサポを知ったきっかけ、会員登録までの⤒⦋

ファミサポについては、出⏕届を出した時に㡬いた子の中にファミサポの⤂䝨ージがあったこと、１䡚

㻞 か᭶ඣの保ᖌ訪問の㝿にファミサポの話を⪺いたことなどから知った。❧ᕝ市にᘬっ㉺すことになり、他

┴でのファミサポにとても助けられてので、❧ᕝ市でも依頼したいと思い会員登録をした。 

２ ファミサポの活動について

（１） 具体的な利用内容、またその援助に対してどのように感じているか

子どもの預かりをお願いしている。提供会員の方は、子どもの㐟びもよく知っていて、集中して子どもと一⥴

に㐟んでくれる。その援助会員さんにかかると、㌟のᅇりにあるす䜉てのものがᴦしいおも䛱ゃに変㌟するな

ど、ぶとしてもຮᙉになっている。

（２） 実㝿に依頼をして援助を受ける中で༳㇟的な活動について

預かりの場所は依頼会員の自宅がであるが、子どものᡂ㛗にకい、᭱㏆は子⫱てひろばに行ったりするこ

ともでてきた。家にはないおも䛱ゃがあったりするので、ᴦしく㐣ごしているᵝ子。 

（３） 依頼会員として、ファミサポの活動を通してᚓたこと

子⫱てをしていく中で、Ꮩ❧になりが䛱な≧ἣを提供会員にぶ㌟にフ䜷ローしていただいている。提供会員
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の方がぶᡉ（おጜさん）と感じるくらいⰋくしてもらっているし、子どもとの㐟びについてもⰍ䚻なⓎ・㐟び方

をぢることができるのはありがたい。 

（４） 今後は、ファミサポをどのように利用したいと思うか

ㅰ♩の㢠としてはᑡなす䛞るのではと思っている。もうᑡし多くᡶえたらよいかなと思う。その⌮⏤は、その方

がもうᑡしẼවねなくお願いできるため（㻣㻜㻜 だと安くてお願いするのが申し訳ないẼᣢ䛱があるため）。た

だ、地域の助け合いの活動、（᭷ൾ）䝪䝷ン䝔䜱アなので、お㔠が目的ではないというところもあるのかとも思う。 

⇻⇇∅⇛∃についてஓ↯ↂ↗

１ ファミサポ事業のありかた

（１） これからのファミリー・サポート・センター事業について依頼会員の❧場からの考えや要望

これだけお世話になっているので、いずれは提供会員となり、ᜠ㏉しをさせていただきたいと感じているが、も

うᑡし子どもが大きくなるまでは、事をフ䝹でしたいと思っている。時ᮇが来たら䛬ひᜠ㏉ししたい。

⇈⇯⇶⇊⇜∞↧のឋբ

１ アドバイザーからみるセンターと会員との関係性

（１） 自センターの会員の方䚻と、センターとしてどのような関係性を築いていらっしゃいますか。

また、提供会員の確保のために、会員に協力いただいていることがありますか。

ධ会のときも細かく説明をさせていただきながら䝬䝑チン䜾につないでいるのと、㢦合わせのときにもఱでもẼ

㍍にこ䛱らにもいろいろお話をしていただけるように、信頼関係を大ษにしている。アドバイザーと依頼⪅側が信

頼関係をᣢてるように、㢦合わせの時間を༑分に取って、安心して預けてもらえるᙧを取っているところである。 
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ی提供会員ی

提供会員ऴإ

・おྡ๓䠖 㻯 さん 

・会員登録ᖺ数（活動ᖺ数）䠖䠑ᖺ 

・活動௳数䠖 ᖺ間 ⣙３４䠑௳ ᭶２䠔௳ 

・なサポート内容䠖  

  現ᅾ関わっているのは䠑ྡ（２䠌２２ᖺ１２᭶時点） 

  㢖度は㐌１、᭶１、㐌 㻟、ᖹ日ẖᮅなどᵝ䚻 

  ᖺ㱋は１ṓ、１ṓ༙、䠒ṓ、㻢 ṓ子、１䠌ṓ 

  習い事の送迎、ᖹ日ẖᮅやኪの依頼会員宅でのサポート、提供会員宅での預かりなど。 

Ⓨ達特性のあるお子さんや⢭⚄的にしんどいおẕさんのサポートも行っている。 

提供会員ѣ⇁ᡫↇて࣬ⅵↂ↗

１ 提供会員になった動ᶵ

（１） 提供会員になった動ᶵ・きっかけ

友人に提供会員と依頼会員がおり、ファミサポのᏑᅾは知っていた。依頼会員の友人が、「（提供会員のẶ

ྡ）さんが提供会員になってくれたらいいな」と㍍くⓎ言されたことがきっかけでㅮ習会を調䜉、受ㅮすることに

なった。ㅮ習会の内容は㨩力的でᴦしく、実㝿に提供会員として活動されているかたのお話をఛい活動もᴦ

しそうだと感じたが、事ᨾの対ᛂなど不安なẼᣢ䛱もあった。ㅮ習会ಟ後、事ົᒁから登録していただける

かと声掛けがあり、送迎䛠らいならと会員登録を行った。⩣日、電話でᮍᑵ学ඣ（ዪඣ）の送迎に関するサポー

トの依頼があり活動を行うことになった。ஂし䜆りに小さな子どもと接する᪂㩭なᶵ会となり、子どもがいてく

れたこともᎰしく、このようなことでᙺに❧つことができるのならと思い⥅⥆的に活動することになった。 

（２） 提供会員増ຍのために必要なこと

活動内容を一⯡の人に届くように周知することが必要であると感じる。子⫱てを⤊えた提供会員のター䝀䝑

トᒙにファミサポの報は届きづらく、広報にグ載されているだけでは✵いた時間を利用して活動できるという

ことも分かりづらいかもしれない。提供会員が不足している≧ἣは、今ᅇの䝠アリン䜾を通じてึめて知ったた

め、ཱྀコミで会員から広䛢ていくດ力も必要だとㄆ㆑した。また、これ䜋ど足りていないという具体的なニーズ

がもうᑡしఏわるᙧになる必要があると感じる。 

２ ファミサポの活動について

（１）具体的な活動内容、またその活動をどのように感じているか

送迎に関するサポートからጞめた。依頼会員との関わりもそれ䜋ど多くなく、送迎が⤊われば活動が⤊わる

ᙧだったが、⥆けるなかで預かりもᑡしずつ増えていった。現ᅾは依頼会員のご自宅で依頼会員（ẕぶ）と一

⥴に、Ⓨ達特性のある子のお子さんを、ᖹ日ẖᮅ㉳ᗋからᗂ⛶ᅬに送り出すまでのサポートや、ኪのᛁし

い時間ᖏに依頼会員（ẕぶ）が家事をしている間、お子さんをみるという活動が多くなっている。 

現ᅾ 㻡 ྡの依頼会員のサポートを行っているが、㐌 㻝、᭶１、㐌 㻟、ᖹ日ẖᮅなどサポートの㢖度は␗なる。 

（２）実㝿に援助活動をする中での༳㇟にṧった活動

ዷፎ中にୖのお子さんのサポートを行っていた㝿、出⏘後助⏘㝔へお子さんを㐃れておఛいしたところ、

⏘まれたての᪂⏕ඣをᢪかせてもらい家᪘のように一⥴に႐び合えたという体㦂は㈗重で、とてもᎰしかった。

また、バ䝺䜶のⓎ⾲会にᣍᚅされたり、思いがけない䜅れあいは༳㇟にṧっている。自分自㌟はしんどい子

⫱てをしてしまったという┬が、提供会員の活動につながっているため、依頼会員に႐んでもらえるᴦしさも

あり、✚されていく༳㇟的な出来事はᐆ≀になっている。 

（３）提供会員として、ファミサポの活動を通してᚓたこと

言うことを⪺いてくれないお子さんに対して〔めるように心がけたところ、関係が築けて⣲直に対ᛂしてくれる

ようになったという⤒㦂がある。活動を通じてᴦしさだけではなく学びがあり、ຮᙉになっている。

（４）今後、どのように活動していきたいか

手㐟びなど、子どもとの㐟び方を増やしたり、ス䜻䝹ア䝑䝥をして⥅⥆的に活動を行っていきたい。 

１１．センター名：ࡓまࡘファミリー・サポート・センター（㤶ᕝ県㧗ᯇ市） 

ጤク：132 ἲேࡓまࡘ⏨ዪඹྠཧ⏬ࢵࢿト 

《ファミサポ会員》
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３ 特Ⰽある活動内容について

送迎サポートから預かりサポートへの⛣行について 

事ົᒁからの依頼によってᚎ䚻に⛣行した。送迎サポートに័れてきた㡭に 㻝 日だけの預かりサポートの依頼

があり、ᚎ䚻に依頼のᖜが広がりス䝔䝑䝥ア䝑䝥した≧ἣである。 

⇻⇇∅⇛∃についてஓ↯ↂ↗

１ ファミサポ事業のあり方

（１）これからのファミサポ事業について提供会員の❧場からの考え

༢なる送迎や預かりだけでなく、子どものᡂ㛗の手助けを行えるようにしたいといういがあるため、登録時

のㅮ習会は大ษであると思う。心ᵓえが必要な活動であるため、㉁のⰋい提供会員が増えて䜋しい。 

提供会員の活動は一人で行うためᏙ❧感もある。事ົᒁとの関係性も大ษだが、ささいなことをពぢし

合える提供会員同士のᶓのつながりも大ษだと感じる。あらたまったពぢの場というよりも、ఱか一⥴にస

業を行いながら㞧ㄯや自↛な会話ができる場が増えていくこともⰋいのではないか。 

⇈⇯⇶⇊⇜∞↧のឋբ

１ アドバイザーからみるセンターと会員との関係性
（１）自センターの会員の方䚻と、センターとしてどのような関係性を築いているか。また、提供会員の確保のため
に、会員に協力いただいていることがあるか。

䕔提供会員との関係ᵓ築 
・提供会員とのコミュニケーションを大ษにしており、報告書の提出時に活動の話をヲしくఛったり、世間話をし

ながら提供会員の人を知り䝬䝑チン䜾に活かしている。 
・䝬䝑チン䜾に関しては⤂㈐௵の重要性を自ぬしたコー䝕䜱䝛ートを、アドバイザーのඹ通ㄆ㆑としている。 
・活動≧ἣをアドバイザー全員でᢕᥱ・ඹ᭷することで、アドバイザー全員がバ䝑䜽ア䝑䝥している安心感をᣢっ

ていただけるように心がけている。 
・難しいサポートの場合、ึᅇにアドバイザーが同行する場合もある。 
・ึᅇの活動後には、提供会員と依頼会員の両方に電話をධれ、サポート内容にズ䝺が⏕じていないか確ㄆす

る。そこでఱらかの問題が⏕じている場合には調整を行う。調整等は中❧的な❧場で行うことを心がけている。
また、提供会員に↓⌮が⏕じていないか丁寧に確ㄆしている。 

ی౫㢗会員ی

̔᫂会員ऴإ

・会員登録ᖺ数䠖 䠒ᖺ 

・依頼௳数䠖 ᖺ間 ⣙䠔䠒௳  ᭶ ⣙䠓௳ 

・な依頼内容䠖  

  お子さんのᖺ㱋䠖 䠒ṓ 㻥 䜹᭶ 

学❺から自宅までの送迎、ᖐ宅後やẕぶ出ᙇ時の預かりと送迎など日常的に依頼。 

̔᫂会員ѣ⇁ᡫↇて࣬ⅵↂ↗

１ 依頼会員になった動ᶵ

（１） 依頼会員になった動ᶵ・きっかけ

（２） ファミサポを知ったきっかけ、会員登録までの⤒⦋

大学ᩍ員としてのົඛが㧗ᯇ市内にあるが、実家はᕞであり、夫は他┴で家業を⥅いでいて㐲㊥㞳፧

である。子どもが 㻝 ṓの時点で⫋場ᖐすることになった。家᪘によるᜏ常的なサポートがᮇᚅできないなか、

ベ䝡ーシ䝑ターやඣ保⫱等のไ度を調䜉る㝿にファミサポを知り、⸕にもすがる思いで登録を行った。会員

登録の時点ではき䛱んと利用ྍ⬟であるのか、どのような提供会員を⤂されるのかᮍ知数であったが、頼ら

䛦るをᚓないという≧ἣから登録を行った。 

２ ファミサポの活動について

（１） 具体的な利用内容、またその援助に対してどのように感じているか

提供会員 㻞 ྡと䝬䝑チン䜾を行っているが、う䛱 㻝 ྡの提供会員に 㻢 ᖺ間⥅⥆的に活動いただいている。

会㆟のᛴ㑉ᘏ㛗や✺Ⓨ的な会㆟の㝿の学❺保⫱への迎え、出ᙇ時の預かりなど、✺Ⓨ的な依頼も多く日常
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的に利用している。᭙日や時間など、ᅛᐃした利用ではない。コロナ⚝において学⣭閉鎖等で保⫱所や小学

校に登校できない㝿にも活動いただき、提供会員のᨭ援なしには⫋業⏕活がᡂ❧しない≧ἣである。

（２） 実㝿に依頼をして援助を受ける中で༳㇟的な活動について

子どもにとって提供会員は♽ẕの௦わりのようなᏑᅾになっており、子どもは「䚽䚽さんは家᪘だよね」との

Ⓨ言をする。また、提供会員と会えることをᴦしみにしている。提供会員の๓⫋がᑡᖺ補ᑟ員をされていたこ

ともあり、ྏっていただきながらもしっかりឡ╔をᙧᡂしていただいており子どもの人᱁ᙧᡂに影響をえて

いると感じる。

（３） 依頼会員として、ファミサポの活動を通してᚓたこと

依頼会員にとっても、子どもの⫱䛱を一⥴にぢᏲっていただけているという安心感がある。子どもの特性に

関する話をඹ᭷したり、事ୖのẼになることについてアドバイスをいただいたり、䝽ン䜸䝨⫱ඣの⎔ቃの中

で⢭⚄的なᨭえになっている。

（４） 今後は、ファミサポをどのように利用したいと思うか

事との両❧という面では、ᐟἩをకう援助が利用しやすくなればⰋいと感じる。ᐟἩをకう出ᙇ業ົに

関して、保⫱所の㝿にはẚ㍑的ఇませやすかったが、小学校にධるとఇませづらくᖏ同による出ᙇ業ົの

ᅔ難さを感じている。 

̾Кឋբ

䕔ベ䝡ーシ䝑ターとファミサポの㐪いについて 

現≧として、ファミサポで対ᛂいただけているためベ䝡ーシ䝑ターは䜋とんど利用していない。ベ䝡ーシ䝑ター

はファミサポとは␗なり確実に対ᛂしてもらえるという確⣙があるが、ㄡが来られるか分からないベ䝡ーシ䝑ターよ

りも、子どもが安心して㐣ごすことのできる提供会員の䜋うがⰋいという≧ἣになっている。 

䕔事๓ᡴ䛱合わせについて 

ᮍᑵ学ඣである 㻝 ṓの子どもについての依頼であったため、不安感もあり⥭ᙇ≧ែであった。預かり中の子

どものᵝ子が分からず、ᵝ子を⪺くこともっているという༳㇟をえるのではないかとẼがかりであった。自分

自㌟は利用せ䛦るをᚓないという≧ἣのなかで、提供会員との信頼ᵓ築をᅗることができたが、提供会員の人

が分かり安心感がⱆ⏕える๓に、利用を᥍える人もいるのではないかと思う。 

䕔提供会員との関係ᵓ築について 

ᇶ本的に感ㅰのẼᣢ䛱をᛀれず、できるだけ言ㄒしておఏえすることは心がけている。あくまでも提供会員

の⏕活のなかでのవⓑの時間でᨭ援いただいているため、ᙜたり๓というẼᣢ䛱にはならないようにẼを付けて

いる。また、あくまでもྍ⬟な⠊ᅖでᨭ援いただくことをព㆑している。 

⇻⇇∅⇛∃についてஓ↯ↂ↗

１ ファミサポ事業のありかた

（１） これからのファミリー・サポート・センター事業について依頼会員の❧場からの考えや要望

利用申ㄳや活動報告がメー䝹や紙፹体でのやり取りとなっていること、報㓘の⢭⟬について、᭶ᮎに対

面でのやり取りとなっていることについて、依頼会員の利౽性という面からはアナロ䜾性を⦆して 㻰㼄 を行

っていただければと思う。 

⇈⇯⇶⇊⇜∞↧のឋբ

１ アドバイザーからみるセンターと会員との関係性
（１）自センターの会員の方䚻と、センターとしてどのような関係性を築いているか。また、提供会員の確保のた

めに、会員に協力いただいていることがあるか。

 ౫㢗ဨとの㛵ಀᵓ⠏ڦ

・ファミサポが安心して┦ㄯできる場所であることをఱよりも大ษにしている。事ົ所内の㞺ᅖẼやスタ䝑フ同士

のやり取り、人間関係のあり方などに心配りをしている。 

᭱ึの面ㄯでは、⫯ᐃ的にඹ感的にしっかりお話を⪺くഴ⫈を大ษにしている。出ᙇ登録時には」数ྡを対

㇟に説明等を行うため、ファミサポの㊃᪨やアドバイザーのいがఏわりづらいと感じることもある。そのため、事

ົ所での登録時には 㻝 時間ᙅの時間をかけてファミサポの㊃᪨やᨭ援内容などについて説明しながら、お子さ

んのᵝ子もヲしく⪺かせていただいている。 
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 ی提供会員ی

提供会員ऴإ

・おྡ๓䠖 㻱 さん 

・会員登録ᖺ数（活動ᖺ数）䠖䠔ᖺ 

・活動௳数䠖ᖺ間 㻝㻞㻤 ௳  

・なサポート内容䠖  

  ・預かりのみ、送迎のみ、送迎㻗預かりなどᵝ䚻なケースのサポートをされている。 

  ・ᘵのサポートも多くされている。 

  ・㞀がいのある方や、⢭⚄的にしんどい方のサポートもされている。 

提供会員ѣ⇁ᡫↇて࣬ⅵↂ↗

１ 提供会員になった動ᶵ

（１） 提供会員になった動ᶵ・きっかけ

⚾の㛗ዪが依頼会員として登録していて利用もしていた。その中で⚾自㌟が✵き時間があったので、「も

しⰋかったら、おẕさん子どもがዲきだし登録だけしてみたら䠛」という㛗ዪからの声かけがきっかけである。 

（２） 提供会員を増やすために重要なこと

ファミサポ事業自体がまだまだ地域に知られていないと感じる。依頼される方は、お子さんを⫱てていてᅔ

ったことがあったりして、子⫱てᨭ援の子を㡬いたり、ཱྀコミがあったりしてファミサポ事業を知るᶵ会がある

が、㏫に提供会員の方は、⚾は結ᵓᖺ㱋がୖの方だが、そういうᖺ㱋ᒙの方がこのセンターを知るきっかけ

がない。 

広報には、よく出ᙇ依頼会員登録会みたいなものを㛤ദしていると載っているが、そういうものはፉが登録

する๓からずっとあったと思うが、⚾自㌟も実は広報をぢていてもそこは全↛⣲通りで行く感じで、「これ、ఱ

やろ䠛」と⯆をᣢつこともなかった。 

２ ファミサポの活動について

（１）具体的な活動内容、またその活動をどのように感じているか

（２）実㝿に援助活動をする中での༳㇟にṧった活動

保⫱ᅬの送迎が活動としては多い。その中で、保⫱ᅬによって送り迎えの㝿の䝹ー䝹が㐪ったり、ᅬの

ඛ⏕のファミサポ事業への⌮ゎ度もそれ䛮れであるので、᭱ึはᡞᝨうこともある。しかし、ᅬのඛ⏕がファミ

サポ事業自体を知らないということはないので問題はない。ᅬのඛ⏕とも✚ᴟ的にコミュニケーションをとるこ

とで㢦をぬえてくれている。 

（３） 提供会員として、ファミサポの活動を通してᚓたこと

（４） 今後、どのように活動していきたいか

時௦のὶれがあって子⫱てがすごく変わってきているので、今の子⫱てを知ることができることはとてもⰋ

いことだと感じている。自分が子どもを⫱てたときと、ፉの時௦も㐪うし、Ꮮの時௦も㐪う。そして今、また㐪うと

いう子⫱ての内容。今の子は「㞳ங㣗はこれ䛠らいからጞめるんや」とか、おも䛱ゃも「今の子はこんなんで㐟

䜆んや」とか、そういう時௦のὶれみたいなものはすごく感じる。それがまたຮᙉになって、㞳ங㣗などもどん

どん౽利なものが出てきて、ྂい話を䝬䝬さんた䛱に「⚾が子⫱てしてたときは、こんなんやってんよ」とか言

ったりする。 

３ 特Ⰽある活動内容について

提供会員として活動する㝿のコミュニケーションの重要性 

 お子さんをお預かりするときも、ึめはおẕさんが出て行かれたときにお子さんがἽいていたら、おẕさんは

⤯対心配なので、ごᶵ᎘になって㐟んでいるとす䛠メー䝹をධれたり、お迎えの時間が㏆づいているときにお

ᐷしていたら、まだ、おᐷしているがどうするかと、細かく㐃⤡してコミュニケーションを取っている。また、

保⫱ᅬの送迎の㝿も、おẕさんに対して、「こういう時はどうしたらⰋいですか䠛」と細かく確ㄆしたり、送迎時

の≧ἣを丁寧におఏえするように心掛けている。例えば、ᅬの掲示ᯈに書かれている内容をメしたり、お子

１㸰．センター名：ᯛ᪉市ファミリーサポートセンター（㜰ᗓᯛ᪉市） 

ጤク：♫会⚟♴ἲே㜰Ỉୖ㞄保㤋 

《ファミサポ会員》
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さんの╔᭰えやお䜐つの数を確ㄆしたりしておఏえしている。そうすることで、おẕさんも安心して利用するこ

とが出来ていると感じている。 

⇻⇇∅⇛∃についてஓ↯ↂ↗

１ ファミサポ事業のあり方

（１）これからのファミサポ事業について提供会員の❧場からの考え

自分もそうだったが子⫱てというのは、㻝 人でできないと思う。それこそ㏆くにぶがいたり、ㄡか助けてくれる方が

いれば頼めるけれども、それができなくて 㻝 人でやっていて、すごくᅔっている方がいるのであれば、ᑡしでも手

助けできるのだったらという、ึめそんないい᱁ዲのẼᣢ䛱だった。 

でも、実はやってみたら、小さな子に接するというのがすごくᴦしいのである。子どもさんはᡂ㛗がすごい᪩い

ので、もう本ᙜにびっくりする䛠らい「わあ、こんなことできるようになった」とか、「あ、おしゃ䜉りできるようになった」

とか。もう㛗くお付き合いすればする䜋ど、そういうのがすごく分かってくるので、サポートをお願いしていいかとい

うメー䝹が来たら、すごくうれしく感じている。 

⇈⇯⇶⇊⇜∞↧のឋբ

１ アドバイザーからみるセンターと会員との関係性

（１） 自センターの会員の方䚻と、センターとしてどのような関係性を築いていますか。また、提供会員の確保のた

めに、会員に協力いただいていることがありますか。

提供会員とは報告書を受け取ったらメー䝹にてお♩をఏえたり、しばらくサポート活動がない方へは登録会

に保⫱サポーターとしてཧຍしてもらうなど、モチベーションを⥔ᣢしてもらえるようẼをつけている。保⫱中のᵝ

子をఛうことで、その方のス䜻䝹もᢕᥱすることができる。またサポート活動でのᅔりごとの┦ㄯがあった㝿はスタ䝑

フで᳨ウしたり、必要にᛂじてᙺ所のᢸᙜㄢへも┦ㄯするなどして、サポート活動をᨭえている。また確保のため

にはお知り合いの方にファミサポの活動を⤂してもらって㣴ᡂㅮᗙを案内してもらっている。 

䕺依頼会員䕺 

̔᫂会員ऴإ

・おྡ๓䠖 㻲 さん 

・会員登録ᖺ数䠖 ２ᖺ 

・依頼௳数䠖 ２䠌௳（㻞㻜㻞㻞 ᖺ度） 䠕䠌௳（２䠌２１ᖺ度） 

・お子さんのᖺ㱋䠖䠑ṓ、３ṓ、１１䜹᭶ 

・依頼内容䠖 

  ・⏘๓⏘後のୖの子どもさんた䛱の保⫱ᅬの送迎や、下の子どもさんの預かり。 

̔᫂会員ѣ⇁ᡫↇて࣬ⅵↂ↗

１ 依頼会員になった動ᶵ

（１） 依頼会員になった動ᶵ・きっかけ

㻞 番目の子どもが⏕れた時に㐟䜆場所をồめてᯛ方市内の広場に㐟びに行っていた。そこでファミサポ

の登録会があり、広場の方から案内していただいた。

（２） ファミサポを知ったきっかけ、会員登録までの⤒⦋

ዷፎ・出⏘の㝿に市からファミサポ事業の案内を受けていて事業自体は知っていたがす䛠に会員登録ま

でには⮳らなかった。その後、ファミリー・ポートでの登録会があることをᩍえてもらい、「登録だけでもしてみ

ようかな」という感じで会員登録をした。 

２ ファミサポの活動について

（１） 具体的な利用内容、またその援助に対してどのように感じているか

会員登録から実㝿に利用したのは 㻞 ᖺ後くらいであった。㻟 番目の子どもが⏕れるタイミン䜾でⰍ䚻と手が

ᅇらなくなり、ୖの子の保⫱ᅬの送迎と預かりをお願いした。利用させていただく๓は、利用するのにいろい

ろỴまり事やไ㝈があるイメージがあったが、実㝿お願いすると結ᵓ⼥通も利いて、利用していてそんなに

ไ㝈があるとは感じていない。
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（２） 実㝿に依頼をして援助を受ける中で༳㇟的な活動について

子ども２人は人ぢ知りもそんなになく、結ᵓᛴにお願いして、⚾もධ㝔していなくなった≧ែだったが、今で

も「䕿䕿さん、䕿䕿さん」と言って、お迎えをお願いすると႐んで、すごくいている。

（３） 依頼会員として、ファミサポの活動を通してᚓたこと

本ᙜにすごく⼥通も利かせてもらい、ᬑẁ子⫱ての┦ㄯにもいろいろっていただいているので、サポー

ターさんというより、㏆くにいるぶᡉのような感じで心のᨭえになっている㒊分が多い。も䛱ろん、お預かりな

どのサポートも助かっているが、すごく心のᨭえになっている。

（４） 今後は、ファミサポをどのように利用したいと思うか

子どもた䛱が㠀常に提供会員にいているので、ᘬき⥆きサポートをお願いしたいと考えている。 

̾Кឋբ

よく預かっていただいている一番下の子は、実家の両ぶだとすごく人ぢ知りするのが、提供会員さんのことをお

ばあ䛱ゃんだと思っているのではないかという䛠らい、よくいている。ཤᖺ、この子が⏕まれる๓は⚾がୖの子ど

もた䛱に会えない≧ἣだったので、㻸㻵㻺㻱 をってよく子どもの≧ἣをᩍえてくださった。「保⫱ᅬでこんなのసっ

ていたよ」とか、保⫱ᅬの㐃⤡事㡯についても人がお迎えに行くより全↛よくᩍえてくださるし、子どものᵝ子も

まめにᩍえてくださったので、それだけが結ᵓ報※で、すごく安心することができた。 

また、コロナのఇᅬとかでずっと子どもた䛱が家にいる≧ែで結ᵓしんどかったが、㻸㻵㻺㻱 で「大変でし䜗う」とよく

Ẽ㐵ってくださったりして、ఱかあったら頼ろうと思えたので、いつも大変助かっている。 

⇻⇇∅⇛∃についてஓ↯ↂ↗

１ ファミサポ事業のありかた

（１） これからのファミリー・サポート・センター事業について依頼会員の❧場からの考えや要望

ึᅇ利用の䝝ード䝹については、確かに頼ら䛦るをᚓなくなったところまでは、例えば⚾が体調をᔂしてしん

どいというときでも、利用しようと思ったことがそれまではなかった。多分、᭱ึの一Ṍは䛱䜗っと面ಽくさいという

のもあったりで、時間がかかってしまったというのがあると思う。それまではఱとかなってきたので、確かにそういう

ពでは利用の䝝ード䝹はあったかもしれない。 

⇈⇯⇶⇊⇜∞↧のឋբ

㸯ࢨࣂࢻーからࡳるࢱࣥࢭーとဨとの㛵ಀᛶ

㸦㸯㸧⮬ࢱࣥࢭーのဨの᪉ࠎと、ࢱࣥࢭーとࡋてどのࡼうな㛵ಀᛶを⠏いていࡍࡲか。

。かࡍࡲࡾいていることがあࡔࡓに、ဨに༠ຊいࡵࡓᥦ౪ဨの☜ಖの、ࡓࡲ

ධᡭ⥆きの㝿にニーズをきࢇࡕとᢕᥱ࣭ᩚ⌮ࡍることにࡗࡼて、ࡑの᪉、あるいはࡑの家庭にྜࡗ

ከいࡶࢇẕさ࠾るࡌが㧗いとឤࣝࢻーࣁるࡅಶேᏯへ㡸ࡓࡲ。ているࡅうᚰがࡼるࡍをᥦࢺサポーࡓ

のでᗈሙを⏝ࡓࡋయ㦂を㛤ദࡋてẼ㍍にサポーࢺが⏝できるࡼうᕤኵࡋている。 

ᥦ౪ဨ☜ಖのࡵࡓには౫㢗ဨからᥦ౪࣭୧᪉ဨへࢩフࡋࢪ࢙ࣥࢳࢺてࡶらえるࡼうᏊ⫱て୰で

�᪥、ࡋを‽ഛ࣒ࣛࢢࣟࣉいㅮᗙを㛤ദ。㣴ᡂㅮᗙとは␗なるࡍࡸࡋㅮཷࡶ てಟࡅᖺか༙ࡘࡎ࣐ࢥ�

できるࡼうᕤኵࡋている。 

 ی୧᪉ဨی

ɲ૾会員ऴإ

・おྡ๓䠖 㻳 さん 

・会員登録ᖺ数䠖 ３ᖺ 

  ධ会された２䠌１䠕ᖺ度の๓ᮇ（䠒᭶䡚䠓᭶）㣴ᡂㅮᗙを受ㅮ後、両方会員に登録 

・依頼会員としてサポートを受けている௳数䠖２௳ 

・提供会員としてサポートをしている௳数䠖 １䠑௳ 預かり等のサポート 

・お子さんのᖺ㱋䠖 １１ṓ、䠓ṓ、䠑ṓ
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ɲ૾会員ѣ⇁ᡫↇて࣬ⅵↂ↗

１ 両方会員になった動ᶵ

（１） 両方会員になった動ᶵ・きっかけ

家᪘の㌿をᮇに、子⫱ての大変さを㌟にᰁみて感じたことがきっかけである。

（２） ファミサポを知ったきっかけ、会員登録までの⤒⦋

学⏕時௦に子⫱てᨭ援に関するຮᙉをしていたことがあり、提供会員になったのがጞまりである。その後

に自㌟の出⏘をᮇに依頼会員になった。自分自㌟も家᪘の㌿で周りに子⫱てを助けてくれる㌟内がいな

く、「こんなに⚾がしんどいのだから、他のみんなもしんどいんや」と考えて両方会員に登録した。 

（３） 提供会員を増やすために重要なこと 

提供会員を増やしていくためには、ึめから両方会員として登録してもらうというのもⰋいと思う。ㅮ習会の

内容は提供会員だけではなく依頼会員となるおẕさん達にとっても㠀常に᭷┈な報であると感じている。 

２ ファミサポの活動について䠘提供会員として䠚

（１） 具体的な活動内容、またその活動をどのように感じているか

自宅での預かりの㝿は、自分の子どものᛂが一番すごいと感じている。ᇶ本的には子どもた䛱がいない

ᖹ日に預かるようにしているが、自分の子どもが、預かっているお子さんに会いたくてどうにか᪩くᖐって来よ

うとしたり、もうண⣙がなくなってがっかりする䛠らい本ᙜに「いいな、いいな」という感じで一⥴にཧຍしてくれ

ている。 

（２） 実㝿に援助活動をする中での༳㇟にṧった活動

預ける側のおẕさんのẼᣢ䛱もすごく分かるので、㻸㻵㻺㻱 とか子どものᵝ子をメしたり動⏬をったりして、

「送ったら、す䛠に⚾のᦠᖏからはᾘすからね」と言って送っている。そうするとḟに預けてくださったときに、

やっ䜁り必ずἽくけれど「どうせ今だけやろ」と言いながらおẕさんも預けてくれるから、⥆けるようにしている。 

３ ファミサポの活動について䠘依頼会員として䠚

（１） 具体的な依頼内容、またその援助に対してどのように感じているか

やはり預ける方はものすごく䝝ード䝹が㧗かった。人に自分の子どもを預けるというのは、ఱか㥏目なよう

な感じということと、㈋ஈ性なのか「それにお㔠をᡶうのか」ということで、᭱ึの䝝ード䝹は㧗かったと思う。 

（２） 実㝿に依頼をして援助を受ける中で༳㇟的な活動

子どもの小学校のᤵ業ཧほがあり、下の子を小学校に㐃れて行くには䛱䜗っと䜖っくりできないので、その

ᤵ業ཧほ中に預かってもらった。なお、預かってもらうおうと思ったのは、やはり↓ᩱ䜽ーポンがあったからで

ある。なかったら一⥴に㐃れて行きᤵ業ཧほを受けたのでっていなかったかもしれないが、↓ᩱ䜽ーポン

をってみよう感じで依頼をした。 

４ ファミサポの活動について䠘両方会員として䠚

（１） 両方会員として、提供・依頼 両方の❧場を⤒㦂した中で、活動を通してᚓたこと

両方会員の活動を通して、改めて子⫱ての大変さを実感することが出来たと感じている。また、その大変

な子⫱ての中で、声に出して助けをồめられない保ㆤ⪅の方もいらっしゃることを知ることができた。 

（２） 今後、両方会員としてどのように活動していきたいか

もっと両方会員がスタンダードなᙧになればⰋいと感じる。依頼会員は自分自㌟がᅔっているから会員登

録するわけであるが、出来る⠊ᅖで提供会員も⤒㦂することでᚓられることは㠀常に多いと感じている。 

̾Кឋբ

１ 特Ⰽある活動内容について

䕔ึᅇ利用時の↓ᩱ䜽ーポンの᭷用性について 

ึᅇ利用時の↓ᩱ䜽ーポンは、依頼会員にとってありがたいと思う。ᑓ業፬でお㔠をఱも✌いでいないの

で、子⫱てすることが事䛠らいの感じが自分の中ではあって、そのためにお㔠をってఱかするというのが

やっ䜁りᢠがあった。それで自分がしんどくなった⤒㦂もある。 

⇻⇇∅⇛∃についてஓ↯ↂ↗

１ ファミサポ事業のあり方

（１） これからのファミサポ事業について両方会員の❧場からの考え

やはりᶓのつながりで地域ごとのᨭ援というか、✺きワめていえば┦互ᢇ助のような、みんな知り合いという地

域が⌮だと感じている。依頼会員も提供会員もみんな知り合いで、本ᙜに䝝ード䝹のపいᨭ援ができたらいい

なというពでは、自分の子どももえた本ᙜに⼥通の利くᨭ援体ไが整ってくれたらなと感じている。 

― 170 ―


